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二零 零 六 年三月十五日  

立法會財務委員會特別會議  

房 屋 及規劃地政局局長致辭全文  

 

主 席 ：  

 

 我 希 望 在 此 向 大 家 簡 介 我 們 來 年 在 房 屋 方 面 的 工

作重點及開支預算。  

 

 

工 作 重 點  

 

2. 首先，我們會繼續維持促進房地產市場自由運作的

政策，營造穩定的置業和投資環境。為此，我們會繼續透過

定 期 發 放 一 手 市 場 住 宅 供 應 數 據 及 緊 密 監 察 業 界 銷 售 樓 花

的自我規管機制，提高物業市場的透明度，讓置業人士能夠

掌握準確資訊。  

 

3. 第二，在租住公屋方面，房屋委員會會繼續投放足

夠資源，將公屋申請人的平均輪候時間維持於大約三年的水

平。隨着領匯成功上市及公屋租金的司法覆核個案審結，過

往影響房屋委員會財政狀況的不明朗因素已經消除，房屋委

員會在中短期可維持一個較為健康及可持續的財政狀況。房

屋委員會將繼續審慎管理所得資金，首要目標是確保備有足

夠營運資本應付經常性及建築開支，以及履 行其職務，以達

到較長遠的政策目標。  

 

4. 在財政情況穩健的基礎上，房屋委員會已決定動用

六 十 三 億 元 於 未 來 五 年 推 行 「 全 方 位 維 修 計 劃 」， 為 全 港 公

屋單位進行勘察及維修，另外亦會動用一億一千萬元為視障

居民新增一系列支援措施及關顧服務，同時更放寬了「租金

援助計劃」的申請資格，務求幫助更多經濟拮据的住戶。我

們 希 望 透 過 這 些 針 對 性 的 措 施 ， 協 助 有 真 正 需 要 的 公 屋 住

戶。另一方面，為建立一套更能反映租戶負擔能力、更具彈

性、並有助公屋計劃持續發展的租金調整機制，房屋委員會

已於三月九日就「公屋租金政策檢討」展開為期三個月的公

眾諮詢。立法會房屋事務委員會亦安排了在三月十七日的會

議上討論這課題，公屋租金是一個非常重要的議題，影響深

遠，因此我們會蒐集各方面的意見，努力謀求一個有社會共

識及以整體利益為依歸的方案。  
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房 屋 方 面的公共開支  

 

5. 我 們 預 算 二 零 零 六 至 零 七 年 度 的 開 支 約 為 一 百 五

十八點二億元，佔政府總公共開支的百分之六。在這一百五

十八點二億元當中，房屋委員會的開支佔百分之九十九，即

一百五十六點六億元，主要用作興建及管理租住公屋。至於

餘下的百分之一，其中八千九百萬元會撥作支付房屋署在四

個綱領方面的政府開支，包括有關私營房屋市場的事宜、對

房 屋 委 員 會 轄 下 已 售 出 和 分 拆 上 市 的 樓 宇 進 行 的 法 定 屋 宇

管制工作、為上訴委員會 (房 屋 )提 供 行政支援，以及安置受

清拆或天災事故影響的家庭。  

 

6. 為提高效率，節省資源，房屋委員會一直努力精簡

架構，以及改善工作流程。房屋委員會的目標，是在二零 零

二年十月至二零 零七年三月，刪除約三千五百個職位。至本

月底，房屋委員會將共刪除三千一百一十七個職位（包括二

十 多 個 首 長 級 人 員 職 位 ）， 當 中 公 務 員 職 位 的 減 幅 達 百 分 之

二十二，超過政府所定的百分之十的減幅。房屋委員會將進

一步刪除約三百八十個職位，使整體編制的減幅達到百分之

三十的目標。目標完成後，預計每年可節省約十三億元薪酬

支出。  

 

 

總 結  

 

7. 總括而言，房屋委員會會致力確保有穩定的資金和

足夠合適的土地來推動公屋持續發展。展望未來，政府會繼

續落實執行一套清晰、全面和貫徹的房屋政策，讓房地產市

場在明朗的環境下健康地發展，同時亦會審慎分配珍貴的房

屋資源，務使社會有需要的階層都能受惠。  

 

8. 我和我的同事樂意回答議員的提問。多謝主席。  

 


